# Prefacio

Las pequeñas y medianas empresas (PYMEs) y los emprendedores son impulsores fundamentales de la innovación, el crecimiento económico y la generación de empleo. Por consiguiente, también propician de manera importante el desarrollo y la cohesión sociales. Debido a que las PYMEs representan una gran proporción del empleo en México, las políticas públicas para promover el emprendimiento podrían ser una alta prioridad en la agenda de reforma del nuevo gobierno mexicano.

Este estudio de los temas y políticas clave sobre PYMEs y emprendimiento en México en los niveles nacional y local muestra que en los últimos años han mejorado las condiciones de competitividad para las PYMEs y el emprendimiento. Reformas como la simplificación regulatoria, la ampliación del programa nacional de garantías al crédito y la integración del sector de la microempresa al sistema de apoyo público a las empresas desempeñaron un papel importante en este aspecto. No obstante, la proporción de PYMEs respecto al valor agregado total de México se mantiene más baja que en otros países de la OCDE, lo cual sugiere que es muy posible que las PYMEs se conviertan en un poderoso impulsor del crecimiento.

Nuestro estudio hace una evaluación de los avances realizados recientemente, identifica áreas para un mayor fortalecimiento y ofrece orientación para futuros ajustes de política pública. En particular, las cargas administrativas para las nuevas empresas continúan siendo altas y las PYMEs tienen todavía un acceso restringido al crédito y limitadas oportunidades nuevas en sectores innovadores. Es necesario trabajar más en la reducción de la informalidad, el mejoramiento del acceso de las PYMEs al financiamiento y la generación de más empresas medianas capaces de innovar e internacionalizarse. Hay también margen para simplificar las reglas y las operaciones del Fondo PYME, que es una de las fuentes principales de financiamiento para las pequeñas y medianas empresas y el emprendimiento, así como para fortalecer las competencias profesionales en organizaciones intermediarias que brindan servicios de apoyo empresarial en representación del gobierno.

Esta revisión es parte de la serie de Estudios de la OCDE sobre las PYMEs y el Emprendimiento en los niveles nacional y local. La serie proporciona una herramienta para evaluar y mejorar el diseño y la implementación de las políticas para las PYMEs y el emprendimiento, así como para compartir experiencias de política pública entre los países miembros de la OCDE y los países asociados. Las revisiones proporcionan un estándar para el desempeño de las PYMEs y el emprendimiento, y evalúan los efectos del marco institucional y económico. Además, ofrecen recomendaciones para mejorar el diseño y la aplicación de las políticas públicas y programas existentes. Se basan en una metodología estándar, la cual incluye un cuestionario con fines de diagnóstico contestado por las autoridades nacionales, visitas de estudio y trabajo de campo, y una revisión de pares realizada por los delegados del Grupo de Trabajo de la OCDE sobre PYMEs y Emprendimiento (WPSMEE, por sus siglas en inglés).

El objetivo de este informe es aportar conocimientos valiosos no sólo a los encargados de la elaboración de políticas públicas de México, sino también a otros miembros de la OCDE y países asociados, especialmente en América Latina. La OCDE continuará trabajando en estrecha colaboración

con México a fin de apoyar reformas en diversas áreas de política pública, incluidos las PYMEs y el emprendimiento. Estoy seguro de que los esfuerzos de México por aplicar los cambios estructurales necesarios rendirán frutos generando mejores políticas para una vida mejor de todos sus ciudadanos.

Angel Gurría

Secretario General Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos



#### From:

## **Mexico: Key Issues and Policies**

### Access the complete publication at:

https://doi.org/10.1787/9789264187030-en

### Please cite this chapter as:

OECD (2013), "Prefacio", in Mexico: Key Issues and Policies, OECD Publishing, Paris.

DOI: https://doi.org/10.1787/9789264204591-1-es

El presente trabajo se publica bajo la responsabilidad del Secretario General de la OCDE. Las opiniones expresadas y los argumentos utilizados en el mismo no reflejan necesariamente el punto de vista oficial de los países miembros de la OCDE.

This document and any map included herein are without prejudice to the status of or sovereignty over any territory, to the delimitation of international frontiers and boundaries and to the name of any territory, city or area.

You can copy, download or print OECD content for your own use, and you can include excerpts from OECD publications, databases and multimedia products in your own documents, presentations, blogs, websites and teaching materials, provided that suitable acknowledgment of OECD as source and copyright owner is given. All requests for public or commercial use and translation rights should be submitted to rights@oecd.org. Requests for permission to photocopy portions of this material for public or commercial use shall be addressed directly to the Copyright Clearance Center (CCC) at info@copyright.com or the Centre français d'exploitation du droit de copie (CFC) at contact@cfcopies.com.

